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■ 马上评论

春节回家开始倒计时，
年轻人似乎高兴不起来。
网 友 投 票 选 出 三 大“ 讨
厌”。最讨厌听到的问候：

“有对象了吗？”最讨厌听到
的祝福：“祝你明年过年领
回来个对象。”最讨厌听到
的消息：“你看×××都有
对象了。”看来，婚恋的压
力，已成大多数年轻人的集
体烦忧。

——沈东军（企业家）

现在很少声讨“化公为
私”了，其实大量机关、机构
和企业（各种所有制都有）
里化公为私的现象都存在，
把个人私利置于组织整体利
益和全员最高利益之上，甚
至牺牲整体和长远利益而谋
私利，图一时快活；随意决
策、私相授受、透支未来、小
圈子也都是“化公为私”。

——秦朔（媒体人）

为了中国股市还有未
来，为了机构和散户在2012
还有好日子可过，中国股市
必须在春节前打响 2100 保
卫战！监管层需要启动二
次股改，以一系列措施配合
之。这既是经济转型的需
要，也是股市自身的需要，
更是应对 2012 全球危机的
需要。

——侯宁（财经评论人）

内蒙古多座村庄土地
因污水无法耕种，水的浑浊
度是国家饮用水标准上限
的两倍，砷含量是国家标准
上限的4.8倍。自从几年前
数百只羊喝了地上的污水
死了以后，很多人都不敢再
养羊了。缺水和污染问题
将 是 今 后 发 展 的 最 大 负
债。小时候游泳的小河，现
在已经无法下水了。北方
好多地方的地下水位每年
下降也没人管。真担心哪
天没水可取了。

——杨子同（市民）

厦门湖里公安分局金
山派出所再出“新招”——
把蔡塘、后埔警务室改成

“镖局”，准备了 2 个仓库和
600 个平安柜，两个警务室
辖区的外来务工者都可以
免费寄存贵重物品。在春
节期间民警及其他警务人
员会轮班 24 小时执勤。这
个事情让我想起曼谷的“警
察看家计划”，曼谷市民出
门旅游，可以把房子交给警
察代为看管，警察每天对每
家住宅至少检查 6 次，为防
止给不法之徒可乘之机，检
查时间没有规律。警察服
务民众，就应像厦门和曼谷
警方这样贴心。

——国华（职员）

据《新京报》报道：丁书
苗发家史：结识原铁道部长
刘志军，资产两年增加40亿。
改革开放以来有相当一部分的

“能人”，就是以丁书苗为代表的
这类人，他们虽然不会创造
财富，但绝对很会发邪财。

——段兴焱（民警）

栏目主持：武云溥

■ 第三只眼

近日，一张名为“浙江
温岭大小领导骑自行车体
察民情,9 辆警车鸣笛开道”
的照片在网络上热传，照片
里几辆摩托警车为疑似领
导的数十名男子开道。温
岭市有关负责人接受采访
时称，当天是举办公共自行
车的启动仪式，绝非领导作
秀，只是为了交通畅通。（1
月9日《南方日报》）

在城市投放公共自行
车服务，可以说是一举多得
的民生举措。当地主要官
员亲自参加启动仪式，宣传
公共自行车，却被网民质疑
为是作秀。网民有此印象，

是因为有警车为骑车的官
员开道。警车开道，确实排
场过大，有碍观瞻，骑自行
车的官员按官阶序列排列，
让公众感觉这是在摆谱，作
秀。况且，官员宣传公共自
行车，对象是市民，是行人，
但警车一动，警笛一响，就
把官员和市民分隔开来，两
者没办法接触，怎么宣传？

但骑行是不是作秀，不
能只从警车开道上来看，还
要 骑 驴 看 唱 本 —— 走 着
瞧。一要看官员能骑几次，
骑多久。现在，官员骑车的
也有，但骑的人少，所以每
次出现这种事，都会成为新

闻。另外是骑的时间短。
很多官员就是在某个特殊
的日子，比如能源日、节能
周，骑上一次。如果骑行的
官员能像伦敦市长约翰逊
那样几年如一日地骑自行
车上下班，公众还会认为这
是作秀吗？

二要看公共自行车政
策能不能落实，服务能不能
跟上，市民愿不愿意骑。现
在很多城市都大力推行公共
自行车租赁服务，但成效并
不明显，租赁率不高，不少出
租自行车闲置。原因主要
有，还车麻烦、自行车车道不
完善、骑车不安全等。公共

自行车服务都被当作政府的
便民举措大肆宣扬，但如果
后续措施和保障举措不完
善，难免市民不买账。政策
如果不能给公众带来便利和
实惠，领导兴师动众地骑车
出行，何尝不是作秀？

温岭官员骑行用警车
开道，已经给公众留下作秀
印象。要清除这种印象，不
能只靠嘴来澄清，还要官员
身体力行，多骑自行车出
行，给市民做个好榜样；还
要把公共自行车政策设计
好、落实好，让市民真正接
受和受益。

□郭鑫（职员）

《广州日报》报道，广州市住建委今年财政预算公共专项支出中有7270万元用作光亮工程
维护费、6046万元用作光亮工程的电费，引发人大代表炮轰，“光亮工程要那么多钱，怎么不考
虑一下引入商业因素，降低政府投入，减少百姓负担？”

官员骑车为何被指“作秀”

■ 时事漫画

漫画/勾犇

■ 北京论坛

代表炮轰
光亮工程

江苏省宿迁市宿豫区计
生局长胡某因被人举报滥发
奖金，在会议上当众辱骂举
报者，这段录音、文字资料被
传到网上后引发轩然大波。

近日，宿豫区新闻办称
举报事件发生在去年7月，
而录音中涉及的胡某讲话则
是举报经核实查处后，其向
全局干部职工通报时的节
录，认为胡某仅仅是“言语
过激，用词不当”，并已在今
年 1 月 2 日被“通报批评，责
成向区委作深刻检讨，并在
局全体职工大会上道歉”（据
1月9日《现代快报》）。

很显然，宿豫区新闻办
的这个“回复”，着重强调的
首先是“网帖”的“不妥”，其
次强调的是有关方面对胡

某问题的“处理及时”，言下
之意，便是此事理应就此了
结，不该再纠缠不休。

不难看出，宿豫区有关
方面在意的，是和网上长帖

“较真儿”，一方面含糊承认
其举报内容属实，另一方面
借“查处”、“通报”、“道歉”
表明自己并非无作为、无担
当，以回应网帖的指控。

倘若胡某的问题仅仅
是对网上意见不服不忿、当
众出言不逊，那么诚如“回
复”所言，这也就是个言语
过激、用词不当的问题，通
报批评，责成检讨，当众道
歉，这样的处分也无不当。

问题在于，事件的根源
并非胡局长“骂人”，而是胡
局长“滥发奖金”，即宿豫区新

闻办所称的，在已领绩效工资
的情况下仍然发放年终奖，这
种行为显然违反相关财务制
度、纪律，甚至涉嫌违法，网帖
中“私分公款”的指责，措辞虽
尖刻，却并非没有道理。

既然“举报内容属实”，
这种涉及违反相关财务制
度、纪律，甚至涉嫌违法的
行为，就应该依照制度、纪
律条文从严纠处，并移交法
律部门继续调查、惩办。仅
仅责令返还滥发奖金，并让
主要责任人胡某主持会议
通报，本身就属不当；在这
样的背景下，胡某的言行就
不是单纯的“言语过激，用
词不当”，而是对自己违纪、
违法行为缺乏认识、反省，
并挟恨发泄的表现。

滥发奖金或“私分公
款”岂是通报、道歉、检讨所
能了结的问题？宿迁市宿
豫区有关方面将严重问题
轻描淡写地处理，才导致本
应负主要责任、却因处罚无
关痛痒而满不在乎的当事
人胡某不知反省，反出口辱
骂举报人，可想而知，倘若
他知道举报人是谁并有权
处置，后果将是怎样的。

责令道歉并非不可以，但
道歉所能负的，仅仅是“当众
出言不逊”一桩责任，有关方
面理应依照纪律、法律，对当
事人滥发奖金的行为作出应
有的严肃处理，并认真反思自
身在查处此事上的认知误区，
才能真正平息网上的不满。

□陈在田（学者）

局长滥发奖金，怎能道歉了事
责令道歉并非不可以，但道歉所能负的，仅仅是“当众出言不逊”一桩责任，有关方面理应

依照纪律、法律，对当事人滥发奖金的行为作出应有的严肃处理。

在 2001 年至 2004 年的
公司资产损益表上，北大资
源集团一直处于负债运行
的亏损状态。而此间 3 年，
公司高管和部分员工却每
年分得巨额奖金，总额近
2000 万元。根据检方指控
材料，北大资源集团核心管
理层先后五次通过转移房
租收入等方式，将近 2000万
国有资产作为奖金私自发
放。此举违反了《公司法》和
北大有关校办企业发放利润
的规定。目前，6名涉案人员
中的 4人已被海淀检方提起
公诉，另两名当事人在逃。
（《京华时报》1月9日）

北大资源集团是一家
由北京大学入股70%建立的
国有控股集团，近 2000万的
国有资产被腾挪私分，最终
还是因为“内讧”举报才得
以暴露，作为出资人的北京
大学，有着不可推卸的责
任。从报道中人们不难看
出，北大资源集团从改制到
运行，都有着太多的不规范
现象。

表 现 一 ，改 制 的 不 彻
底，导致出资人对企业的监
管严重失位。企业核心利
益层的坚硬“外壳”，员工无
法捅破，作为控股股东的北
京大学，可以不参与资产运
营，但不应该与企业存在着
严重的信息不对称。数千万
的房租款任由企业转入自由
支配的小金库，并以奖金的
形式私分，北京大学如果是
不知情，当属严重失职。

表现二，以事业单位的
理念办公司，为个人寻求

“左右逢源”式的双保险，最
终在错误价值观的导向之
下，国有资产成了唐僧肉。
按说，企业改制了，按照法人
治理的原则，总裁也好，董事
长也罢，按照 章 程 履 行 职
责，拿到报酬也就是了，不
该再有别的说辞。可是，
北大资源集团私分国资的
最初动力，竟是“学校四个
企业，只有我们上缴的管
理费最多”而产生的不平
衡，而这种本不该有的不
平衡，并没有被控股人北
京大学及时解决，这是一
个很大的失误。

此外，科学园办公室成
立并由北大资源集团来控
制，又是另一败笔。科学园
办公室本来是个无投资、无
收入、无资产的“三无”单
位，名下的账号恰好成了北
大资源集团的逃税小金库。

诸多不可思议的事，其
实只要与社会现实结合起来
认识，答案往往非常简单：敢
于瞒天过海私分国资者，背
后总有一个麻木的监管者。
而所有这些，无一不盘根错
节于各种各样的利益纽带。

□马龙生（市民）

国有资产
遭私分
北大应检讨

警车开道，确实排场过大，有碍观瞻，骑自行车的官员按官阶序列排列，让公众感觉这是在摆谱，作秀。

敢于瞒天过
海私分国资者，背
后总有一个麻木
的监管者。


